

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año IV. Rambla San Juan, 50, entresuelo
Administración: Unión, 54, imprenta

Tarragona: jueves 7 de Julio de 1898

Preios de suscripion

En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 994

NOTICIAS DE LA GUERRA

Rumores pesimistas

Madrid, 5.

A primeras horas de la mañana de hoy circularon por Madrid las más tristes y desconsoladoras noticias acerca de la suerte de la escuadra del almirante Cervera.

Estas noticias eran procedentes de origen norteamericano.

La gente recibió primeramente estos rumores con incredulidad; pero luego la insistencia de las noticias produjo una impresión desastrosa.

En Palacio

Tan pronto como fué apercibido del rumor el general Martínez Campos, dirigióse á Palacio á ofrecer á la Reina su testimonio de duelo por la desgracia.

La Reina no recibió á ninguna persona más que á los ministros y al referido general, hablando de los rumores y noticias del día.

En el Ministerio de Marina no se ha recibido telegrama ni noticia alguna del comandante del apostadero de la Habana ni del comandante de Marina de Santiago de Cuba.

Noticias del desastre

Las noticias que se reciben del desastre dicen que el enemigo tenía escalonados al Este sus buques de guerra, viéndose los españoles entre dos fuegos y en situación desesperada.

En el Ministerio de Estado se ha recibido un telegrama de nuestro ministro en el Canadá, expedido desde Montreal, que dice así:

«En Washington se ha recibido un despacho oficial del almirante Sampson, anunciando que la escuadra española ha sido destruída al salir de Santiago de Cuba.»

Confirmación oficial

Al salir de despachar los ministros con la Reina, los señores Sagasta, Capdepón y Pnig-cerver, confirmaron en parte las noticias que durante las primeras horas de la mañana circulaban acerca del desastre ocurrido á la escuadra cerca de Santiago de Cuba.

Afirmaron los ministros que estas noticias se tenían solo de origen particular.

Según estas noticias, el «Oquendo», el «Infanta María Teresa» y el «Vizcaya» se perdieron á menos de 20 millas de la bahía de Santiago, y el «Cristóbal Colón» embarrancó á 60 millas.

El «Infanta María Teresa» llevaba fuego á bordo, habiendo sufrido graves averías el «Oquendo» durante el combate. El «Vizcaya» se fué rápidamente á pique.

El «Cristóbal Colón», según los despachos de origen yankee, después de embarrancado izó bandera blanca.

Los norteamericanos echaron al agua todos los botes desde sus barcos, salvando á 1.300 hombres.

A bordo del acorazado «GloUCESTER» se hallan el almirante Cervera y su hijo don Angel.

Ascienden á 300 los muertos, entre los ahogados y que han perecido por el fuego enemigo.

Los norteamericanos no han sufrido más bajas que un muerto y dos heridos.

Despacho de Cervera

Esta mañana se ha recibido en la Central de Telégrafos de Madrid un telegrama para la esposa del almirante Cervera, concebido, según dicen algunos, en estos términos:

«Acorazado «GloUCESTER». — Angel y yo buenos y bien cuidados.—Pascual.»

Hay muchos que ponen en duda la veracidad de esta noticia.

El parte de Sampson

El despacho oficial dirigido por el almirante Sampson al Gobierno de Washington dice así textualmente:

«La escuadra de mi mando ofreció como regalo en la fiesta del 4 de Julio la destrucción de la escuadra del almirante Cervera.

Ninguno de los buques que la componían ha podido escapar.

Los barcos españoles intentaron salir de la bahía de Santiago á las nueve de la mañana de hoy.

A las dos de la tarde el último buque que salió del canal, que era el acorazado «Cristóbal Colón», encalló á 60 millas al Oeste de Santiago, arriando la bandera.

Los cruceros «Infanta María Teresa», el «Vizcaya» y el «Oquendo» vieronse forzados á encallar, y fueron incendiados á menos de 20 millas.

Los destroyers «Furor» y «Plutón» fueron á pique á cuatro millas del puerto.

Hemos hecho 1.300 prisioneros entre ellos el almirante Cervera.—Sampson.

Más noticias yankees

Un telegrama de Nueva York dice que cuando el almirante Cervera, hecho prisionero por un capitán norteamericano, llegó á bordo del «Cristóbal Colón», comandante de dicho barco le estrechó la mano y dijo:

«Os felicito, por haber luchado valerosamente.»

—El departamento de Marina de Washington ha hecho fijar por las calles un despacho del almirante Sampson, diciendo que en el combate naval de Santiago de Cuba los españoles han tenido 350 muertos en el combate ó ahogados, 160 heridos y 1.300 prisioneros.

Descripción del combate

Los periódicos de Nueva York publican la siguiente descripción del combate naval de Santiago,

La flota norteamericana bombardeaba la Playa de Aguadores, cuando el almirante Cervera con su escuadra comenzó á salir de la bahía de Santiago.

Enseguida la escuadra americana se desplegó en línea frente al canal.

El «Indiana» disparó sus cañones contra el buque almirante, que salió el primero.

El «Iowa» y el «Texas» rompieron el fuego inmediatamente después sobre el «Oquendo», que salió del puerto y atacó simultáneamente al «Brooklin» y al «Texas».

El almirante Cervera, entretanto, hizo marchar el barco insignia á toda máquina, siendo cañoneado vivamente y perseguido por el «Massachusetts» y «Oregón».

Mientras tanto el «Vizcaya», «Furor» y «Plutón» marchaban costeando.

Los yankees dejaron que pasaran á lo largo del Morro y salieran de la protección de los cañones de dicho fuerte.

Entonces se generalizó el combate en toda la línea. La lucha duró tres cuartos de hora.

Muchos cañones de los barcos españoles estaban, al cabo de este tiempo, fuera de combate.

Hacia el Oeste, perseguidos por los buques yankees, marchaban el «Oquendo» y el «Vizcaya».

La mayor parte de los proyectiles norteamericanos caían sobre el puente de los barcos españoles.

Sobre la cubierta del «Indiana» y del «Iowa», cayeron una lluvia de granadas.

Los destroyers españoles trataron de lanzar sus torpedos sobre el «Indiana», pero éste los destruyó antes de conseguirlo.

A las once y cuarenta y cinco de la mañana el «Vizcaya» izó bandera blanca, al mismo tiempo que embarrancaba el «Oquendo».

Los norteamericanos que atacaban á estos buques suspendieron el fuego.

El «Massachusetts» se unió al «Oregón» y al «Brooklin» para atacar al «Cristóbal Colón».

El buque almirante, perseguido de cerca por el «Indiana», «Iowa», «Texas», «Oregón», «Brooklin» y «Massachusetts», intentó forzar línea de sus perseguidores para escapar; pero el fuego de los buques yankees, particularmente el del «Brooklin», interceptó el paso.

Sin embargo, el «Cristóbal Colón» rompió el cerco, saliendo perseguido por el «Brooklin» y el «Oregón» y fué aquel á estrellarse contra las rocas.

Una inmensa columna de humo y llamas se levantó en aire, y entonces los norteamericanos cesaron el fuego y acudieron en socorro de los supervivientes.

Más del combate.—Oficial

Los partes oficiales recibidos en Madrid dicen así:

«Habana 4 (recibido el 5).

«Capitán general á ministro de la Guerra.

«Según comunicaciones recibidas en la mañana de Santiago, están llegando tripulantes «Infanta María Teresa».

«Refieren que este buque, «Oquendo» «Plutón» y «Furor» embarrancaron con fuego á bordo, y que «Cristóbal Colón» y «Vizcaya» se perdieron de vista sin ser perseguidos por el enemigo.

«Por mediación de los consules de la plaza, ha aplazado el enemigo el bombardeo de Santiago por 24 horas.

«El general norteamericano Shafter se propone arrasar la población.

«He dado orden de defenderla á toda costa.—Blanco.»

Otro despacho oficial

Otro telegrama oficial de Santiago sin fecha, recibido el 4, que fué el primero que se facilitó á la prensa, dice así:

«Comandante general al ministro de la Guerra.

Al anocheecer de ayer llegaron á las baterías de Socapa 7 naufragos de un destroyer perdido, manifestando que el «María Teresa» iba con averías y el «Vizcaya» con fuego á bordo.

Después llegaron otros en número desconocido, confirmando lo anterior.

El enemigo hostilizó durante la mañana con nutrido fuego las baterías, causándonos 7 heridos.

Llegó columna coronel Escario.

El representante del cuerpo consular conferenció con el general de caballería de las fuerzas yankees solicitando prorrogase el plazo del bombardeo para retirarse de la población los extranjeros, mujeres y niños.

En comunicación traída por dicho representante consular, me dice el general norteamericano que prorrogaría el plazo hasta las 10 de la mañana del día 5.

Las tropas nuestras permanecieron inactivas sin ser agredidas por los norteamericanos.

Contesto de conformidad.—Torral.

Más noticias

Dicen de Washington que inmediatamente

después de saberse por el Gobierno norteamericano la destrucción de la escuadra del almirante Cervera, el secretario de Marina, mister Long, telegrafió al comodoro Watson ordenándole salga en el acto con su escuadra para las costas de España.

—Un telegrama fechado en Daiquiri afirma que el almirante Cervera salió del puerto de Santiago al ver que no llegaban los refuerzos de tierra y al saberse la noticia de que Sampson iba á intentar forzar el paso del canal.

—El *Dail Telegraph* dice que una vez más se ha demostrado en Santiago de Cuba cómo la supremacía naval ha convertido una derrota en victoria.

La situación de las tropas norteamericanas no podía ser más crítica, habiendo mejorado con el combate de Sampson.

Con cinco días de lluvias, sin abrigo y sin descanso estaban las tropas del general Shafter en condiciones de sufrir una derrota que ha evitado el combate librado con el almirante yankee.

—Los periódicos de París están conformes en consignar que después del heroísmo de los soldados españoles en Cavite y en Santiago de Cuba, el honor español está fuera de discusión, y conjura á nuestro país para que abandone la lucha, que le debilitaría más, y negocie la paz que ahora habría de ser honorosa.

Las noticias de la destrucción de la escuadra

vivamente á la colonia española y á los numerosos franceses que simpatizan con España.

Todos los despachos relativos al desastre están contestes en que los marinos españoles embarrancaron los barcos para que no cayeran en poder del enemigo.

—No ha vuelto á tenerse noticias de Santiago de Cuba aparte de las que he comunicado.

—Esta mañana terminó la prórroga ó plazo concedido por el general norteamericano para el bombardeo de Santiago de Cuba.

En su consecuencia se cree que á estas horas se estará librando la batalla.

La columna del general Parejo

Según ha dicho el ministro de la Guerra, sigue ignorándose lo que haya podido ser de la columna del general Parejo, pues nada han sabido ni el comandante general de Santiago ni el general Blanco, por más gestiones que han practicado.

Para averiguar la suerte que hubiera podido haber á dicha columna, el general Blanco envió un barco mercante a Guantánamo, pero dicha embarcación no ha regresado á la Habana por haber sido apresada.

No hay que esperar por ahora noticias directas de Santiago de Cuba porque un telegrama de Halifax participa que no han podido comunicar con Santiago.

Créese que se debe á que los empleados del cable en este último punto son extranjeros y habrán abandonado su puesto ante las amenazas del jefe yankee.

Existen motivos para creer que en Halifax hay dos extensos cablegramas para el ministro de la Guerra.

—Excuso decir que en Madrid han causado profunda impresión las noticias de Santiago de Cuba.

Ha cesado el rumor alegre característico de las calles.

Más que el ruido preocupa el silencio que se observa.

El periódico *El Liberal* ha publicado en número extraordinario las noticias de la escuadra.

Pretendióse al principio detener algunos vendedores, pero entonces el público se arremolinó, impidiéndolo y formando algunos grupos.

Al pasar el señor Silvela á las cinco de la tarde por frente á los grupos, ha sido silbado, gritando algunos: «Abajo los políticos.»

El señor Silvela se ha dirigido al hotel de Roma.

El acto de desagradado hacia el señor Silvela débese á que pocos momentos antes uno de los concurrentes cometió la imprudencia de gritar: «Viva Silvela.»

El general Martínez Campos explica su ida á Palacio esta mañana, diciendo que ha tenido por objeto despedirse de S. M. la Reina, porque mañana sale para Zarauz, acompañando de su familia.

Por la tarde han visitado á dicho general algunas personas y contestando á preguntas sobre política ha emitido la opinión de que el Gobierno actual debe continuar en la misma forma que ahora.

Lo mismo han dicho algunos ministros á la salida del Consejo que ha terminado á las seis de la tarde, quienes añadieron que no se ha planteado la crisis ministerial y que ahora menos que nunca se planteará porque todos deben aceptar su puesto como compromiso de honor.

La escuadra de Cámara

Se aseguraba esta tarde por personas que parecen bien informadas, que el ministro de Marina ha teleografiado á Port-Said ordenando al almirante Cámara el inmediato regreso de los buques de su mando.

Preguntado el ministro de Marina sobre el particular ha negado la expedición de dicho telegrama.

El señor Villamil

Se sabe que el jefe de la escuadrilla de destroyers señor Villamil no iba en ninguno de los barcos cuando fué echada á pique la escuadra.

El señor Villamil iba en el buque almirante sustituyendo al señor Bustamante en el cargo de jefe de Estado Mayor de la Escuadra.

Hoy se ha celebrado Consejo de ministros. Se ha reunido á las siete de la noche y ha terminado á las diez.

Al salir los ministros se han mostrado muy reservados sobre los asuntos tratados en Consejo, pero por otra parte han conversado bastante con los periodistas.

Han desmentido el rumor que había circulado de que se vaya á negociar la paz.

Al contrario, los ministros manifestaron que hay necesidad de continuar la guerra á todo trance.

También han desmentido que se vayan á suspender las garantías constitucionales.

Dijeron que no había noticia de que se hubiese alterado el orden en ninguna parte de la Península.

Confirmaron las noticias oficiales que ya hemos comunicado, acerca de la suerte de la escuadra de Cervera en Santiago.

La familia de Angustin en Manila

Un telegrama oficial da cuenta de que la familia del general Angustin consiguió llegar á Manila á bordo de una pequeña embarcación, corriendo bastantes peligros durante el viaje.

Más noticias

Algunos hombres políticos que se disponían á partir de la corte, han suspendido su viaje en vista de la actual situación.

—La Compañía Trasatlántica, tiene noticia de que con la escuadra del almirante Cervera no salió ninguno de sus vapores.

—Hoy ha habido censura telefónica, deteniéndose hasta las seis de la tarde todos los telegramas y telefonemas.

—El ministro de la Gobernación ha manifestado que reina completa tranquilidad en toda España.

Extracto del Boletín oficial

Real orden dictando reglas para la concentración de los excedentes de cupo de 1897 y de los que gozan de licencias ilimitadas, trimestrales y regresados de Ul-

tramar, por enfermos, que estén en disposición de prestar servicio.

—Circular del Gobierno civil trasladando otra de la Dirección general de Administración local, resolviendo un recurso de alzada interpuesto por don José Canals Vidales, contra una providencia de la misma dependencia, confirmando un acuerdo del Ayuntamiento de Vilarrodona.

—La Comandancia de carabineros solicita proposiciones para la compra de un caballo.

—Alcaldías:

Las de Blancafort, Vallclara, Cornudella, Viñols, Aldover, Borjas del Campo, Figuerola, Bellmunt, Pradell, Pailaresos y Mont-real, anuncian la subasta de los derechos de consumos.

—Las Juntas municipales de Albiol y Masdenverge, publican la tarifa de arbitrios extraordinario sobre las especies comprendidas en la segunda tarifa de consumos.

—El Juzgado de Tortosa, emplaza á don Emilio Cid Baiges, en méritos de juicio declarativo de mayor cuantía.

—Extracto de las sesiones de la Comisión Mixta de Recrutamiento.

Extracto de la Gaceta de Madrid

Contiene la de anteayer las disposiciones siguientes:

Gracia y Justicia.—Dictando reglas para la distribución de los servicios de la subsecretaría y de la dirección general de establecimientos penales y personal de que ha de constar.

—Nombrando subdirector de Establecimientos penales jefe de Administración de primera clase á don Mariano Arrazola y Guerrero.

Guerra.—Concediendo autorización para redimirse por 1.500 pesetas á los expresados reclutas hasta el día 14 inclusive del presente mes.

Fomento.—Disponiendo se provea por oposición la cátedra de metalisteria y cerámica vacante en la Escuela provincial de Bellas Artes de Barcelona.

Noticias locales

El DIARIO DEL COMERCIO fué ayer el único periódico de la provincia que pudo comunicar á sus abonados por telegrama recibido de su diligente corresponsal en la Corte, noticias exactas y concretas de la desgraciada suerte que ha cabido á la escuadra mandada por el vice-almirante señor Cervera.

De los informes que nuestro corresponsal nos transmitió ni un solo debemos rectificar. Todos han sido por desgracia confirmados, lo cual demuestra mejor que todas las palabras las buenas fuentes á que acude para recogerlos y para comprobarlos.

Si hacemos constar estas observaciones, no es ciertamente por pueril alarde y si solamente para que no se nos confunda con otros colegas que llevados de su insensato afán para aparecer bien informados no reparan en llenar sus columnas con noticiones favorables ó adversas para nuestras armas, que resultan á la postre estúpidos camaradas, cuyo único efecto es sembrar el escepticismo y la incredulidad en el público.

Con el nombramiento del sucesor del señor Aguado ha coincidido un cambio de frente en algunos colegas, que ahora se distinguen por su actitud poco benévola para aquel distinguido amigo nuestro.

Si la conducta del señor Aguado no hubiese sido correctísima mientras ha estado al frente de esta provincia, sería preciso censurar á los colegas aludidos por haberles faltado valor para reprobarla.

En todo caso, entendemos poco gallarda su actitud, pues no es muy airoso que digamos censurar á una persona ausente, máxime cuando mientras ha estado entre nosotros no se han atrevido á indicar cuales sean las faltas que haya podido cometer.

El DIARIO DEL COMERCIO, consecuente siempre, se complace en declarar que en ausencia del señor Aguado no ha de faltar en esta provincia quien defienda sus actos como gobernador y caballero, entendiéndose que al hacerlo así cumple con su conciencia y se honra á sí mismo.

A nuestro estimado colega reusense *Las Circunstancias*, que en su edición de ayer vierte alguna especie poco agradable para el digno señor gobernador interino de esta provincia, nuestro distinguido amigo señor Villalgorido, debemos hacerle presente la injusticia con que procede, toda vez que si algo pudiera imputarse á dicho funcionario sería el exacto cumplimiento de su deber, y sobre todo el extremado alejamiento de todo lo que significa

interés de partido ó de las fracciones que en esta provincia se agitan.

Entérese bien el estimado colega republicano del proceder del señor Villalgorido, y tenemos la seguridad de que le hará justicia, rectificando su opinión.

En el parroquial de San Francisco se unirá en indisolubles lazos matrimoniales con la distinguida y simpática señorita María Vives Ferré nuestro querido amigo y compañero en la prensa don Ramón Busquer Ferrer.

Le apadrinarán en la religiosa ceremonia nuestro estimado amigo don José M.^a Boronat y el hermano de la novia don Juan, siendo testigos los señores Abrines y Vallhonrat.

Deseamos á la joven pareja una interminable luna de miel.

En el correo de Madrid salió ayer para la Corte nuestro distinguido amigo don Miguel Aguado y Gonzalez, gobernador civil de esta provincia, á quien despedieron en la estación buen número de amigos particulares y correligionarios.

El objeto del viaje es el arreglo de algunos asuntos de índole particular, que según noticias quedarán resueltos en brevísimo tiempo.

Las personas que deseen proveerse de localidades para asistir á la corrida patriótica pueden recogerlas todos los días de once á una en la Secretaría de la Junta provincial de la suscripción patriótica, situada en el Gobierno civil de la provincia.

Hacemos esta advertencia para que los aficionados puedan recoger de esta suerte las localidades que tienen por costumbre ocupar y para evitarles el disgusto de que las encuentren vendidas como le ha ocurrido ya á alguno.

Nuestro particular amigo don José Gols ha tenido la inmensa desgracia de perder, tras rapidísima enfermedad, á su angelical hija María Josefa. Nos asociamos de todo corazón al dolor que en estos momentos está experimentando su distinguida familia, deseándole un consuelo para sobrellevar pérdida tan irreparable.

A las cinco de la tarde se procedió ayer al desencajamiento de los Saltillos, destinados á la lidia del próximo domingo.

Los animalitos ofrecen muy buena estampa, están bien armados, metidos en carnes y á juzgar por el aspecto y por el juicio que de ellos han formado los inteligentes, se distinguirán por su nobleza y coraje, condiciones esenciales para el éxito de la lidia.

Lean ahora nuestros abonados la filiación de los bichos.

1.º «Ruanito», número 102, negro, lombardo bien armado y de libras.

2.º «Doradito», número 55, negro chorreado, bien puesto y de perfectos pitones.

3.º «Pavito», número 97, negro y de estampa irreprochable.

4.º «Mad-ileño», número 56, negro y digno hermano del anterior.

5.º «Abaniquero», número 23, algo mulato y mejor armado que los de la manigua.

6.º «Cominito», número 30, enlutado como sus hermanos 3.º y 4.º, de libras y con excelentes defensas.

Ha sido absuelto nuestro colega *La Verdad*, de Tortosa en la causa que se le seguía por la publicación de un artículo excitando á los labradores y cosecheros á no pagar el impuesto sobre las algarrobas que se les exigía en los felatos de aquella ciudad.

Celebramos la absolución del colega.

Por la Dirección general de Comunicaciones, y teniendo presente las actuales circunstancias, se han dictado las órdenes para que empiece á regir el siguiente servicio de Correos en la primera quincena de este mes:

Días 1.º, Canarias.—2, Brasil, Uruguay, Argentina y Paraguay.—3, Brasil.—4, Brasil, Uruguay, Argentina, Paraguay, Chile y Bolivia.—5, Canarias, Brasil, Uruguay, Argentina y Paraguay.—6, Fernando Poo.—7, Filipinas, vía inglesa; Columbia, Venezuela, Ecuador, Perú, Bolivia, Nicaragua, Costa Rica, Salvador, Santo Domingo y Haití.—8, Canarias.—9, Brasil, Uruguay y Argentina.—10, Columbia y demás Repúblicas.

La conducción de correspondencia para Filipinas no podrá salir con vía española el día 14, como estaba señalada.

La correspondencia dirigida al Archipiélago filipino saldrá por las vías extranjeras que dejamos consignadas.

Para Cuba y Puerto Rico se utilizan para la conducción de la correspondencia los trasatlánticos españoles que no tienen fecha fija de salida de los puertos.

Únicamente por la vía Burdeos, en las mensajerías francesas, salen de dicho puerto los días 17 de cada mes con correspondencia de la Península.

El día 20, por dichas mensajerías saldrá de Santander la correspondencia.

Esta será únicamente de cartas y aertificados ordinarios.

No se admiten valores declarados ni impresos para las Antillas.

El aumento que el benemérito cuerpo de la guardia civil sufre en las clases é individuos de

tropa durante el presente año económico, es el siguiente: 147 sargentos, 4 cornetas, 442 cabos, 297 guardias primeros y 2.571 guardias segundos ó sea 3.461 hombres.

Se ha dispuesto que se exija el 11 por 100 de las utilidades líquidas que obtengan las sociedades económicas dedicadas á la explotación de concesiones, que por su índole revierten al Estado y al Municipio.

En la renovación de la Junta directiva del Colegio médico oficial tarraconense han sido nombrados:

Presidente: don Antonio Rabada Mayné.
Vice-presidente: don Ignacio Carbó.
Vocales: don Agustín Soler Pallejá y don Juan Mallafre:

Tesorero: don Pedro Aguilera Solsona.
Secretario general: don Samuel Cuchí.
Secretario de actas: don Ricardo de Vilallonga Velasco.

Por haberle sido admitido la dimisión, ha cesado en el cargo de oficial de sala de la sección segunda de la Audiencia provincial, don Luis Sardá y Espoy.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 762'00.
A las tres de la tarde.—Barómetro, 761'00.
Termómetro: Máxima 29'00.—Mínima 17'50.
Temperatura media, 23'25.—Viento S. O.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, con el ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de Juanola.

El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la *Migrain Overlach*. Venta: Farmacia Moderna B. Misericordia número 5.

Noticias provinciales

REUS.—Anteayer tarde fué visticada la apreciable señora doña Dolores Grau, viuda de Esteve y hermana de nuestro amigo el ex-alcalde de esta ciudad don Casimiro Grau Company, la cual se halla postrada en cama desde hace algún tiempo aquejada de penosa enfermedad.

De todas veras deseamos varíe el curso de ésta en sentido favorable y entre pronto la enferma en camino de franca y rápida convalecencia.

—Los chispazos de la guerra internacional han llegado también á nuestro mercado de carnes, dando por resultado que en la mañana de anteayer se rebajara la de carnero, que se espesó á 80 céntimos de peseta la tercia, al precio de 60 céntimos. Precisa hacer constar sin embargo que cuando se habían gastado buena parte de las municiones, algunas de las individuos beligerantes que todavía conservaban parte de ellas dispararon contra sus jefes los abastecedores, haciendo blanco en ellos y en el público rezagado á la vez, pues no obstante de que aquellos les cedieron la carne al precio de 60 céntimos volvieron á elevarlo al de 80.

TORROJA.—Desde el último piso del campanario arrojóse anteayer mañana á la calle, quedando muerto en el acto, un sujeto de unos 38 años de edad hijo de la casa *Gargori* de dicho pueblo.

TORTOSA.—La distinguida señora doña Adela Puig, esposa del propietario don Joaquín Tallada, ha dado á luz con toda felicidad una robusta niña. Nuestra enhorabuena.

Páginas de la Historia

BATALLA DE TREVIÑO

7 DE JULIO DE 1875

Estando cortada la comunicación entre Vitoria y Miranda de Ebro, por las fuerzas carlistas que ocupaban formidables posiciones desde Grandival á Subijana de Morillas, en los montes de Vitoria, Zumelzu, Nanclores de la Oca y Subijana, don Genaro de Quesada, general en jefe del Ejército del Norte, dispuso romper las líneas enemigas para restablecer y asegurar las comunicaciones entre la capital de Alava y la mencionada población de Castilla.

Qual si pretendiera atacar el centro y derecha contrarios, reconstruyó la mayor parte de sus fuerzas sobre la carretera que une á Vitoria con Castilla, hizo hábiles reconocimientos sobre las posiciones enemigas y ocupó la inexpugnable ermita de San Formenio, donde más tarde situó su cuartel general para observar y dirigir las operaciones que proyectaba. No fallaron los planes del general Quesada.

El enemigo no vió que aquellas maniobras tenían por objeto distraer el grueso de su huete por el centro y derecha, para una vez debilitada su izquierda caer sobre ella por el condado de Treviño, y se movió tal como convenia al ejército liberal.

Cumpliendo las órdenes del general en jefe, en las primeras horas de la mañana del 7 de Julio de 1875, el general Loma se dirigió desde Manzano á Añastro, al mismo tiempo que la brigada Pino abandonaba á Miranda para marchar á Muegas, movimientos que se vieron secundados por los que efectuaron las tropas que mandaban los generales Alarcón y Tello.

Dispuestas todas las fuerzas liberales para el ataque, á las ocho de la mañana dió Quesada la señal de emprenderlo.

Los generales Loma y Pröndergast se apoderaron de los atrincheramientos de Cuchos y de las alturas que dominan á Treviño aquél y de las posiciones de Arrieta, Domeño y Meana, éste, mientras que el regimiento de Castilla y batallones de Barastro y Ciudad Rodrigo atacaron con gran valentía y decisión de frente y de flanco las posiciones de la extrema izquierda, ó sea de Araico y Grandival.

El general Tello, que partiendo de la Puebla de Arganzón había de forzar las posiciones de los montes de Vitoria, para secundar las operaciones más arriba mencionadas, vióse á poco de comenzar el movimiento en comprometida situación; pues el general carlista Pérula, al observar que las tropas liberales se movían de muy distinto modo que él esperaba, dióse cuenta del engaño de que había sido objeto, y ya que era tarde para oponerse á la misión del centro y derecha enemigo, trató de arrojar la izquierda, pasando aceleradamente el Zadorra con seis batallones, tres escuadrones y dos baterías de montaña, y marchando sobre Zamelzo.

La situación del general Tello era aún más comprometida por ser las tropas con que tenía que luchar más numerosas que las suyas, debido á que dejó en la Puebla y en las Conchas, al mando del coronel de Valencia, dos batallones y otras fuerzas. Ante situación tan crítica y hecho cargo del gran peligro que corría, pidió refuerzos á Loma, que distaba cinco kilómetros, y para sacar ventaja del cansancio que dominaba á los carlistas por la acelerada marcha que acababan de hacer, sin vacilar y con una rapidez y un arrojo asombrosos, atacó á los carlistas en las alturas que acababan de ocupar, cuando aun el precipitado movimiento reinaba entre ellos.

Peledóse allí por una y otra parte con tesón y dureza, con arrojo temerario y valentía sin igual. Todos, jefes y oficiales, lo mismo los de Soria, Reserva de Logroño y Habana, que los de artillería é ingenieros, secundaron con precisión admirable las órdenes de Tello é hicieron derroche de heroísmo y demostraron amor sublime por la causa que defendían. Pero como las filas carlistas recibían á cada momento mas refuerzos, llegó momento en que la bizarría y heroísmo de los liberales no pudo lograr las ventajas que á estos les quitaba la inferioridad numérica, y comenzaron á ser abrumados por las acometidas del enemigo, á perder terreno que defendían palmo á palmo, á veces á bayonetazos; y cuando ya muchos jefes, oficiales y soldados yacían muertos ó mal heridos, y cuando ya las municiones comenzaban á escasear y se había perdido todo género de esperanza de salvación ó victoria, una carga que dió el coronel Contreras al frente de 98 lanceros del Rey, cambió por completo el aspecto de la lucha.

Cargados á fondo los carlistas con ímpetu aterrador, el desorden y el pánico surgió entre ellos. El 3.º de Navarra fué arrollado por completo, y muchos de sus soldados se despeñaron por los barrancos de Zaldirán; el resto de las fuerzas tuvieron momentos de indicisión y de pánico, que los liberales aprovecharon para municionarle y acometerlas, logrando entonces rescatar prisioneros y hacer no pocos al enemigo.

Normalizada nuevamente la lucha, los del pretendiente no tardaron en conseguir ventajas; mas la oportuna llegada de los refuerzos enviados por Loma, decidió á Pérula á emprender la retirada.

Maese Rodrigo.

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 6

De Cette en un día v. Santa Ana, de 87 ts., c. Bruguera, con bocoyes vacíos, consignado á los señores T. Ramón y C.ª

De Liverpool y esc. en 15 ds., v. inglés Georgian, de 676 ts., c. Ninnes, con efectos, consignado á los señores Mac-Andrews y C.ª

De Torreveja en 6 ds. l. Barcelonés, de 42 ts., c. Gabarda, con sal, consignado á don Juan Mallol.

De San Fernando y Alicante en 22 ds. l. Invenible, de 26 ts., c. Bendala, con atún, consignado á don José M.ª Ricomá.

De San Carlos en 8 hs. l. Teresa, de 30 ts., c. Garcia, con sal, consignado á don Juan Mallol.

Despachadas

Para Cette v. Santa Ana, con vino.

BUQUES A LA CARGA

JUEVES 7

Para Bilbao y escalas vapor «Cabo Nao», consignatario don Mariano Peres.

VIERNES 8

Para Burdeos, Helsingfors, Abo, Hangó, Borga, Lovisa, Kotka, Viborg, Fredrikshamn, Nystad, Raumo, Björneborg, Kristinesstad, Vasa, Jakobstad, Gamla, Karlaby, Uleaborg, San Petersburg y Reval; y para Moskow, Warschau y Nischni Nowgorod, á flete corrido via San Petersburg, saldrá del 8 al 9 de Julio el vapor ruso «Oberon», que despachan los señores Boada Hermanos.

SABADO 9

Para Bilbao y escalas (haciendo la de Puebla) vapor «Duro», que despachan los señores Hijos de Benigno Lopez.

LUNES 11

Para Amberes v. «Pelayo», consignatarios señores Mac-Andrews y C.ª

MARTES 12

Para Marsella, Niza y Génova vapor «Martos» que despacha don Antonio Más.

Para Christiania, Christiansand, Arendal, Stavanger, Bergen, Aalesund, Christiansund y Trondhjem, admitiendo carga para estos puertos y demás de Noruega, saldrá del 30 al 21 de Julio el vapor «Salamanca», que despachan los señores Boada hermanos.

BOLSA DE MADRID

Table with 2 columns: Item and Price. Includes 4 por 100 Interior, 4 por 100 Exterior, Amortizable, Aduanas, Cubas 1886, Idem 1890, Filipinas, Banco de España, Tabacalera, Cambios de Paris, Idem Londres, 4 por 100 Exterior.

BOLSA DE BARCELONA

Table with 3 columns: Item, Dinero, Papel. Includes 4 por 100 interior contado, fin de mes, fin próximo, exterior contado, fin mes, fin próximo, Amortizable contado, 5 por 100 Oblig. sobre renta de Aduanas, Idem pequeñas, Bill. Hip. Isla de Cuba, ACCIONES FINMES, Banco Hispano Colonial, Ferrocarril Tar. Bar. Francia, Medina-Zamora y O. á V., Norte de España, CAMBIOS EXTRANJEROS, Paris á la vista, Londres á la vista.

Sección religiosa

La Reina de los Anacoretas

La soledad del yermo ha tenido siempre un especial atractivo para las almas de grandeza de miras, que despreciando las vanidades de este mundo falaz aspiran por los celestiales placeres que produce en el alma la continua meditación de las verdades de nuestra santa religión.

Cuando el Señor quiere elevar un alma á la cumbre de la perfección la lleva al desierto para hablarle allí al corazón lejos de los mundanales ruidos. Por esto el retiro y la soledad son condición indispensable para hacer algún progreso en la vida devota, y hasta los que nos vemos precisados á vivir en medio del bullicio de este mundo corruptor, debemos procurar tener en nuestras casas un lugar reservado donde á menudo nos retiremos á fin de dedicarnos á la meditación de las grandes verdades de nuestra religión.

La religión Carmelitana puede decir con toda verdad que tiene por especial misión el retiro y soledad del yermo. Ellas su fundador se retiraba á menudo á las alturas del monte Carmelo para entregarse á la oración, saliendo de ella con nuevos bríos para emprender de nuevo sus toerías apostólicas á tierras de Israel á fin de consolar al afligido, asistir al desvalido y esparcir por doquiera los beneficios de su predicación y milagros.

Siguiendo las huellas de su fundador, los Carmelitas han siempre tenido especial predilección por la vida del desierto y cuando el celo apostólico y el amor al prójimo los lleva á los grandes centros de población, saben hermanar perfectamente las penalidades de la vida apostólica con los rigores de la vida contemplativa.

Respetemos pues á estos dignos religiosos que se abstienen de todos los placeres de la vida mundana para ser el paño de lágrimas de los afligidos y desconsolados y agradezcamos á la Reina del Carmelo la especial distinción concedida á nuestra capital de albergar en su seno una comunidad de hijos suyos.

Santos de hoy. — Santos Fermín y Odón obispos, Benedicto XI papa, Claudio y Sinfiriano mártires y santa Edilburga, vg.

Santos de mañana. — Santa Isabel viuda reina de Portugal; santos Procopio y Aquilas mártires.

Oración de Cuarenta Horas

Beatas. — Continua dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y

por la tarde de cuatro y cuarto á siete, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de los Dolores en la Catedral.

CULTOS DE HOY

Carmelitas descalzos. — Prosiguen los ejercicios del mes de Julio consagrados á Nuestra Señora del Carmen á las siete de la mañana, celebrándose la misa.

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don José Alonso de Medina, comandante de Gravelinas. Parada Albuera. Visita de hospital y provisiones, capitán 5.º de Albuera. Paseo de enfermos: Albuera. El comandante sargento mayor, Rogelio-Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer. Nacidos. — Jaime Inglés Solanes, Ignacio Bonet Jové. Fallecidos. — Manuela Domenech Imbert, plaza de la Fuente, 9. Matrimonios. — Ninguno.

Telegramas

Madrid, 6, 11 m.

El Imparcial publica un extenso despacho de Hong-Kong dando cuenta del ataque de que fueron objeto las islas Marianas por las tropas yanquis.

El gobernador señor Duarte, los oficiales, altos empleados y los soldados fueron traidoramente sorprendidos, pues hasta ignoraban la declaración de guerra.

Hechos prisioneros en medio de la mayor sorpresa, la escena que se desarrolló fué en extremo emocionante.

Madrid, 6, 11'15 m.

El Imparcial publica nuevos despachos de Hong-Kon que dan cuenta de los sucesos últimamente desarrollados en el Archipiélago Filipino.

El cañonero español «Leyte», de 150 toneladas, después de reñido combate, fué apresado por el aviso de guerra yanqui «Mac Culloh».

Todos los tripulantes del «Leyte» y los pasajeros que el mismo conducía, entre los cuales se contaban varias señoras y 50 jefes y oficiales, fueron hechos prisioneros.

El «Leyte» no conducía apenas municiones. Dewey entregó los pasajeros á Aguinaldo.

En la Pampanga han caído en poder de Aguinaldo casi todos los españoles que en aquella provincia residían.

El ataque formal á Manila puede juzgarse ya empezado, pues desde el fuerte de Malate se bombardea la ciudad murada.

Aguinaldo dice que cuenta para atacar á Manila 30.000 hombres bien armados.

La carencia de víveres en Manila ha sido conjurada en parte, pues los molinos de arroz de San Juan del Monte y Santa Mesa envían á Manila cuanto grano sale de los mismos.

Madrid, 6, 11'50 m.

La situación de Manila se agrava por momentos.

Los cónsules extranjeros, para garantizar la seguridad de sus súbditos, se han visto obligados á pedir al general Augustín que señale una zona neutral en el radio de Manila para que puedan aquéllos refugiarse en ella libres del fuego de los sitiadores.

Madrid, 6, 12'30 t.

New York, 6. — Según los periódicos Sampson intentó inútilmente hacer volar los torpedos colocados á la entrada de la bahía, pero no lo logró.

Madrid, 6, 2 t.

El general Correa ha manifestado que continuaba sin noticias de Santiago.

El señor Auñón ha dicho que tampoco él las había recibido.

El ministro de Marina añadió que nada sabe de positivo sobre el regreso de la escuadra de Cámara.

Madrid, 6, 5 t.

Dicen de Washington que el Gobierno yanqui ha acordado repartir entre los tripulantes de la escuadra de Sampson 170.000 dólares, como premio por la destrucción de la escuadra del contralmirante Cervera.

Madrid, 6, 5'10 t.

Telegramas particulares dan cuenta de que los señores Cervera y Villaamil se hallan á bordo del crucero «San Luis».

Los restantes prisioneros están en el vapor «Maepherston», donde son tratados con todo género de consideraciones.

Madrid, 6, 5'15 t.

En el Ministerio de Estado el duque de Almodóvar del Rio ha recibido numerosos telegramas de pésame de las potencias.

En todos ellos se hace elogio de la bravura de nuestros marinos y se lamenta el terrible fracaso que han obtenido.

Madrid, 6, 6 t.

Nueva York, 6. — Sampson ha permitido á las escuadras inglesa y austriaca del mar de las Antillas para que recojan á los súbditos de sus respectivas naciones que en Santiago residen.

Madrid, 6, 6'20 t.

Londres, 6. — La prensa dice que la escuadra de Cámara ha pasado sin los destruyers por delante de Ismailia.

Espectáculos

PLAZA DE TOROS DE TARRAGONA

Gran corrida de toros para el día 10 del actual á beneficio de la Suscripción Nacional, lidiándose seis toros de la ganadería del Saltillo, por los afamados y valientes diestros

MINUTO Y ALGABEÑO

con sus correspondientes cuadrillas. Detalles por carteles y papeletas. Nota. — En la taquilla central, calle del Gobernador Gonzalez, 14, esquina á la de Fortuny, se recl-

FÁBRICA DE BRAGUEROS

Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido á bien montar uno en que se fabrican y recomponen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composturas; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea á domicilio, si así es deseado.

CALLE DE LA UNION, 34

ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS DE OLAJE de la playa del Milagro

Quedan abiertos al servicio público los baños de este grandioso establecimiento, á los precios de costumbre.

Baños templados en pilas de mármol á 1 peseta. Abonos para 9 baños id. 8 Baños sulfurosos é imitación Puda á 1'50 Abonos para 9 baños id. 12

Nodriza

Hay una con leche fresca, que desea criar en su casa. Razón: calle de CERVANTES, 5, 3.º

Alubias superiores valencianas

PARA SIEMBRA Rebolledo, 17. — Tarragona

Establecimiento Balneario DE VALLEFOGONA DE RIUCORP

AGUAS CLORURO SULFATADAS FRIAS Temporada oficial desde 10 Junio al 30 Septiembre

Dichas aguas pueden considerarse como un verdadero específico para la curación del Herpetismo y Escrofulismo con todas sus manifestaciones. Fonda con servicio á la catalana. Habitaciones particulares. Tartanas en Tárrega y Montblanch en combinación con el ferrocarril.

IMP. DE ESTEBAN PARRIS, UNIÓN, 54

ANUNCIOS

Pastillas Ronald

COLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA

Su eficacia está reconocida por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la BOCA y de la GARGANTA

tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, úlceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación, hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros, laringo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc. etc

TENEMOS PREPARADAS

- PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas.
- PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas con cocaína y mentol.
- PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas, con pilocarpina.
- PASTILLAS de cocaína y mentol.
- PASTILLAS de cocaína, codeína y mentol.

Para los casos que los Srs. Médicos consideren indicadas

Las pastillas RONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el Extranjero. Se venden en todas las Farmacias, y en la del autor

Núñez de Arce, 47
Antes Gorguera
MADRID

CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, a precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

Riparias Gloria Montpeller, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martin, Rupestris Gauzin, ARAMON RUPESTRIS

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia a Buenaventura Boronat, VALLMOLL, ó á su representante en Tarragona

José María Boronat

DIRECCION DEL "DIARIO DEL COMERCIO"

ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas). Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los suscriptores, señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

ESPAÑA

manuscritas á los sobres, fajas ó circulares que se nos faciliten. También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general. Es la única Guía que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición.

Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas (18 X 28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadrado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38. — BARCELONA

IMPRENTA DE ESTEBAN PAMIES

Calle Unión, n.º 54. — TARRAGONA

En este acreditado establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos con perfección y prontitud á precios muy económicos. Abierta toda la noche. Tarjetas de todas clases.

CALLE UNIÓN 54. — TARRAGONA

DIARIO DEL COMERCIO

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

ADMINISTRACION: CALLE DE LA UNION, 54, (IMPRENTA)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Tarragona 1'75 pesetas al mes y 5 pesetas trimestre. En el resto de España 6 pesetas trimestre. En el extranjero 15 pesetas trimestre. PAGO ADELANTADO. ANUNCIOS Y REMITIDOS á precios convencionales.—Para más informes dirigirse á esta Administración.